

The United States Balance of Payments Re-Examined
(Collection «Series of Research Works»), par VENIERO DEL
PUNTA. Un vol., 6½ po. x 9½ broché, 132 pages. — LA
CONFÉDÉRATION GÉNÉRALE DES INDUSTRIES ITALIENNES,
SERVICE DES RECHERCHES, Rome, 1961. (\$1.40)

Camille Martin

Volume 38, numéro 2, juillet–septembre 1962

URI : <https://id.erudit.org/iderudit/1001816ar>

DOI : <https://doi.org/10.7202/1001816ar>

[Aller au sommaire du numéro](#)

Éditeur(s)

HEC Montréal

ISSN

0001-771X (imprimé)

1710-3991 (numérique)

[Découvrir la revue](#)

Citer ce compte rendu

Martin, C. (1962). Compte rendu de [*The United States Balance of Payments Re-Examined* (Collection «Series of Research Works»), par VENIERO DEL PUNTA. Un vol., 6½ po. x 9½ broché, 132 pages. — LA CONFÉDÉRATION GÉNÉRALE DES INDUSTRIES ITALIENNES, SERVICE DES RECHERCHES, Rome, 1961. (\$1.40)]. *L'Actualité économique*, 38(2), 328–329.
<https://doi.org/10.7202/1001816ar>

Quant au pouvoir exercé par les grandes marques, pouvoir qui est à la fois une nécessité et un danger, quelle en est l'étendue? Quels sont les pouvoirs compensateurs qui lui font concurrence? De quelle façon peut s'exercer le pouvoir des consommateurs?

La grande marque est une des conditions essentielles de la distribution de masse. Cependant, certaines des applications concrètes de ses techniques peuvent prêter à discussion. Tout le problème réside dans le mode d'application de la règle du jeu libéral dans le cadre de laquelle s'établit le plan de l'entreprise. L'intervention de l'État doit viser à ce que l'application de cette règle se fasse le plus heureusement possible et respecte l'équilibre de certains pouvoirs, spécialement entre producteurs et distributeurs, équilibre dont dépend la liberté du consommateur.

Camille Martin

Designing and Administering a Regional Economic Development Plan, with Specific Reference to Puerto Rico, par ALVIN MAYNE. (Collection «Problems of Development»). Une brochure, 6 po. × 9¼, 66 pages. — ORGANIZATION FOR ECONOMIC CO-OPERATION AND DEVELOPMENT, 2, rue André-Pascal, Paris (16^e), France, novembre 1961.

Ce travail de M. Alvin Mayne, du Conseil du Planisme de Porto-Rico, est une des vingt-trois études présentées à la première série de conférences sur les problèmes du développement économique, tenue à Bellagio (Italie) en juin 1960.

Les assises en question avaient un double objectif: mettre à la portée des administrateurs les plus récentes techniques d'analyse économique régionale, et rendre les théoriciens et tous ceux qui s'occupent de planisme plus conscients du caractère pratique des problèmes qui se posent aux responsables de l'administration de la chose publique.

Les quatre fonctions du planisme économique sont: premièrement, mesurer les possibilités; deuxièmement, transcrire les objectifs en termes de programmes et d'action; troisièmement, favoriser le choix du meilleur programme; quatrièmement, assurer la coordination nécessaire à l'exécution. Elles servent de cadre à ce travail, par ailleurs largement descriptif de l'effort de planification tenté à Porto-Rico.

Camille Martin

The United States Balance of Payments Re-Examined (Collection «Series of Research Works»), par VENIERO DEL PUNTA. Un vol., 6½ po. × 9½, broché, 132 pages. — LA CONFÉDÉRATION GÉNÉRALE DES INDUSTRIES ITALIENNES, SERVICE DES RECHERCHES, Rome, 1961. (\$1.40).

Étant donné l'importance du rôle que joue le commerce international dans l'économie italienne depuis une dizaine d'années, la Confédération Générale des Industries Italiennes a porté une attention spéciale à ce secteur dans son étude des problèmes qu'engendre l'évolution économique et sociale de l'Italie. Elle a

découvert deux facteurs de grande portée, qui exercent une influence considérable dans ce domaine du commerce international à l'heure présente, à savoir le déficit de la balance des paiements des États-Unis et le problème de la liquidité internationale.

Dans ce deuxième ouvrage de cette collection de recherches, M. Veniero Del Punta s'attaque au premier de ces deux problèmes. Il cherche à découvrir la nature de ce phénomène que concrétise le déficit de la balance des paiements des États-Unis et la fuite de l'or qui s'en est suivie, ainsi qu'à en déterminer les causes. De cette façon, il pourra par la suite, établir le degré de permanence du phénomène et en mesurer la durée probable selon qu'il relève de la structure économique américaine ou qu'il tienne seulement du cycle du commerce. C'est alors qu'arrive le temps de prescrire les remèdes appropriés.

De toutes les thèses et arguments que développe cet ouvrage, il découle que le déficit américain ne serait pas un phénomène cyclique mais plutôt structurel. Il ne serait cependant pas « chronique » dans le sens que revêtait ce mot lorsqu'il s'appliquait aux pays d'Europe ruinés par la guerre.

En fait, tout le mal viendrait du coût trop élevé de la production américaine et partant de la difficulté du produit américain de faire face à la concurrence. Dans ce cas, ce serait une erreur de chercher des remèdes dans la dévaluation du dollar ou dans des mesures protectionnistes ou restrictives de la circulation des capitaux. Tous ces pseudo-remèdes seraient en définitive préjudiciables non seulement à l'Amérique elle-même mais encore au monde libre tout entier. Les vrais remèdes, en résumé, sont ceux qui sont de nature à agir sur les coûts et les prix des produits manufacturés, tel, par exemple, pour citer l'un des plus efficaces, le freinage des augmentations de salaires des ouvriers industriels déjà les plus favorisés, quitte à laisser libre cours aux augmentations de ceux des classes inférieures, afin de ne pas compromettre la hausse du pouvoir d'achat global.

Le mal provenant d'un défaut du système et non pas d'un manque de ressources, les États-Unis sont capables de trouver chez eux les moyens de corriger la situation, sans être obligés d'avoir recours aux autres. Cependant, la place dominante qu'occupe le riche et immense pays dans le monde occidental et les répercussions de l'état de son économie sur celle des autres pays du groupe justifient l'intérêt pratique dont font preuve ces derniers, comme en fait foi cette étude de la Confédération Générale des Industries Italiennes.

Camille Martin

Économie du développement, par ELIAS GANNAGÉ. (Publications de l'I.S.E.A.). Un vol., 5½ po. × 9, broché, 352 pages. — PRESSES UNIVERSITAIRES DE FRANCE, 108, boulevard Saint-Germain, Paris, 1962.

Le problème du sous-développement de certaines régions du globe a donné lieu à une littérature abondante au cours des dernières années. On a voulu donner au phénomène une définition générale qui s'appliquerait à tous les pays concernés, puis proposer des solutions basées sur des théories de développement économique elles-mêmes construites, la plupart du temps, à partir de l'expérience des pays